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Aos dez (10) dias do mês de dezembro do ano de 2019, às 08h20min, reuniram-se os membros 1 
do Comitê do rio Verde Grande, no auditório da Faculdade Prominas, situado na rua Lírio Brant, 2 
511, Melo, Montes Claros/MG. Participaram os seguintes membros: Domênico Morano 3 
Júnior – CODEVASF; Rafael Macedo Chaves – IBAMA; Márcia Genoveva Rafael Versiani – IDENE; 4 
Iran Douglas da Silva – SEMAD/SUPRAM NORTE; Érika Soares Batista – IGAM; Sérgio Oliveira 5 
Azevedo – EMATER; Glauber Vieira dos Santos – INEMA; Clayton Diôn Mendes Oliveira – 6 
Prefeitura Municipal de Verdelândia; Rodrigo Dhryell Santos - Prefeitura Municipal de 7 
Glaucilândia; Tatiany Cerqueira Novais Sant’ana – Prefeitura Municipal de Mortugaba; Mônica 8 
Maria Ladeia – COPASA; Alexander Amarante Lopes – COPASA; José Sérgio Pereira Araújo – 9 
COTEMINAS; Laila Tupinambá Mota -FIEMG; Paulo Bina Fonyat de Lima – Fazenda Rio Verde; 10 
Ari Teodoro de Oliveira – Estância das Aroeiras; Celso Fernandes de Souza – Fazenda Arizona; 11 
Dirceu Colares de Araújo Moreira – Fazenda Lagoão; Wandaik Ribeiro Soares Dias- Fazenda El 12 
Sombrelho; Maria Socorro Mendes Almeida Carvalho – Sindicato dos Produtores Rurais de 13 
Montes Claros; Juvenal Mendes Oliveira - Sindicato dos Produtores Rurais de Montes Claros; 14 
Rodolpho Velloso Rebello – Sociedade Rural de Montes Claros; Adalberto Santos Pinto da Paixão 15 
– Distrito de Irrigação Gorutuba (DIG); Geraldo Pereira da Silva – Associação dos Proprietários 16 
Irrigantes da Margem Esquerda do rio Gorutuba – ASSIEG; Paulo Avelino dos Santos – Assoc. 17 
Comunitária de Lagoa do Boi e Traçadal; Margareth de Jesus Neves Oliveira Carvalho – Assoc. 18 
de Desenv. Comunitário de Santa Cruz e Adjacências. Participaram os seguintes 19 
convidados: Walter Dias – IGAM; Rômulo de Souza Lima – COPASA; Tânia Dias – Agência 20 
Nacional de Água – ANA; Célia Fróes – Agência Peixe Vivo; Jannyne Amorim e Jackson Batista 21 
– Secretaria Executiva CBH Verde Grande. Justificaram ausência: Carlos Magno Santos 22 
Clemente – Centro Universitário UniFG; Juliana Ferreira de Santana Aranha Martins – Sindicato 23 
dos Trabalhadores Rurais de Urandi; Naíra Sanna Marques – Mineradora Riacho dos Machados; 24 
Vagna Nogueira dos Santos – Prefeitura Municipal de Iuiu; João Batista Ribeiro da Silva Reis – 25 
EPAMIG; Nilde Antunes Rodrigues Lages – ABANORTE; José Carlos Lélis Costa – ONG Prisma; 26 
João Damásio Frota Machado Pinto – Fazenda Aguapé. O Sr. Dirceu Colares, presidente do CBH 27 
Verde Grande, iniciou a reunião dando as boas-vindas aos presentes e, prontamente, 28 
prosseguiu para os seguintes informes: 1) No dia 06 de novembro, ocorreu em Brasília/DF a 29 
Assembleia Setorial do Conselho Nacional de Recursos Hídricos (CNRH), cujo objetivo foi eleger 30 
os Comitês que teriam representatividade no CNRH; com apoio do CBH Verde Grande o CBH 31 
São Francisco foi eleito titular indicando o CBH Verde Grande para membro da Câmara Técnica 32 
de Outorga e Cobrança (CTOC); 2) Aconteceu no dia 12 de novembro, em Belo Horizonte, a 33 
62ª Reunião Ordinária do Fórum Mineiro dos Comitês de Bacia Hidrográfica (FMCBH), na qual 34 
foi abordada a proposta de remodelagem e unificação dos Comitês. Segundo Dirceu, nesta 35 
reunião, os representantes do FMCBH mostraram-se contrários à proposta. Em contrapartida, 36 
informou ele, a diretora do IGAM, Marília Melo, em reunião no escritório do CBH Verde Grande 37 
no dia 19 de novembro, discorreu sobre as possíveis vantagens da remodelagem: maior 38 
objetividade das ações dos Comitês e melhor utilização dos recursos da cobrança pelo uso da 39 
água; 3) Contratação da empresa HIDRO BR, por meio de licitação, para realizar a “Elaboração 40 
de Diagnóstico e Projeto Básico de Conservação de Recursos Hídricos em uma Parcela da Bacia 41 
Hidrográfica do rio Juramento”. Dirceu informou que este projeto está sendo custeado com 42 
recursos da cobrança e é parte da implementação do Programa Produtor de Água na microbacia 43 
do rio Juramento; 4) No dia 19 de novembro ocorreu em Montes Claros uma palestra abordando 44 
a “Nova Regulamentação da Outorga em Minas Gerais”. Dirceu destacou que um dos principais 45 
assuntos da palestra foi a necessidade de se haver uma “Campanha de Regularização” que 46 
incentive o usuário a autodeclarar voluntariamente seu uso, principalmente no que se refere às 47 
águas subterrâneas, sem a possibilidade de multa; 5) Maria Socorro informou que a CTC 48 
instituiu um Grupo de Trabalho composto por membros do CBH Verde Grande e dos órgãos 49 
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gestores, para revisão do Regimento Interno. Ela justificou que em virtude da dificuldade de 50 
reunir os membros no final de ano e da proposta de remodelagem que está sendo articulada 51 
pelo IGAM, decidiu-se por apresentar a proposta de revisão ao Plenário no próximo ano, quando 52 
esta revisão poderá ser feita com mais calma; 6) A empresa Profill Engenharia está realizando 53 
o “Estudo sobre Alternativas de Incremento da Oferta Hídrica na Bacia do rio Verde Grande”. 54 
Dirceu declarou que o Comitê está acompanhando a execução deste trabalho e tentando a 55 
inclusão de estudo de pequenos barramentos, mais especificamente, soleiras de nível 56 
construídas ao longo do leito do rio. A seguir, confirmado o quórum, Maria Socorro submeteu à 57 
apreciação dos membros a ata da 32ª Reunião Ordinária, ocorrida em 01.10.2019. Neste 58 
momento, o Sr. Ari Teodoro questionou sobre um trecho do documento que menciona a 59 
ausência de representantes da Fazenda Fortaleza de Santa Terezinha naquela reunião e se 60 
existe previsão de nova data para pronunciamento do empreendimento. Prontamente, Maria 61 
Socorro informou que a CTC submeteu um parecer à ANA abordando, dentre outros assuntos, 62 
o impacto das atividades do empreendimento na vazão do rio na região do Médio Superior 63 
Verde Grande, mas que após discussão com Wilde Gontijo (COMAR/ANA), a CTC decidiu por 64 
aguardar a Campanha de Regularização da ANA, prevista para o início de 2020, para então 65 
abordar novamente o assunto. Neste momento, a Sra. Mônica Ladeia questionou sobre de que 66 
forma o CBH Verde Grande pode acionar o Ministério Público para intervir nessa questão. Dirceu 67 
respondeu que a diretoria já se reuniu diversas vezes com o promotor Daniel Piovanelli e que 68 
está aguardando também mais resultados conclusivos do estudo sobre “Gestão Integrada de 69 
Águas Superficiais e Subterrâneas” que a CPRM está realizando. Complementariamente, Rafael 70 
Chaves informou que o MP já está de posse de toda documentação referente ao 71 
empreendimento, mas que os processos são morosos. Ademais, sugeriu que o promotor 72 
Marcelo Malheiros fosse convidado para falar numa reunião sobre o status do processo. Um 73 
participante não-identificado informou que a atuação do CBH Verde Grande tem se mostrado 74 
pouco efetiva já que nada se consegue fazer contra uma atividade que tem impossibilitado o 75 
acesso à água a milhares de produtores. Prontamente, Maria Socorro pontuou que o CBH Verde 76 
Grande tem envidado esforços para dar conhecimento aos tomadores de decisão acerca dos 77 
conflitos pelo uso da água, porém como órgão de natureza colegiada, o Comitê possui limites 78 
de atuação e está sujeito às legislações vigentes. Para o Sr. Walter Dias, o grande problema 79 
das águas subterrâneas no estado de Minas Gerais é a ausência de uma gestão efetiva, por 80 
esse motivo, ele afirmou, não se sabe mensurar quanto de água do subsolo está sendo utilizada. 81 
Após essas considerações, a ata foi considerada aprovada. Também foram submetidas à 82 
apreciação do plenário as justificativas de ausências dos membros. Todas foram aprovadas por 83 
unanimidade. Logo após, a Sra. Tânia Dias discorreu sobre a Avaliação da Agência Peixe Vivo 84 
pelos membros do CBH Verde Grande. Ela informou que esta avaliação está prevista no Contrato 85 
de Gestão 083/2017/ANA e tem por objetivo avaliar a atuação da Agência Peixe como Entidade 86 
Delegatária do CBH Verde Grande no âmbito de suas atribuições, durante o exercício de 2019. 87 
Tânia salientou ainda que é necessário um percentual de questionários que correspondam a 88 
60% dos membros titulares a fim de que a avaliação seja considerada. Ela concluiu informando 89 
que o prazo para responder o questionário era de 25 dias após recebimento via e-mail ou que 90 
também poderia ser feito presencialmente naquele momento. Sobre o assunto, Maria Socorro 91 
pontuou que quando da avaliação os membros devem considerar a atuação da Agência Peixe 92 
Vivo como um todo, isto é, as ações da sede em Belo Horizonte e o escritório em Montes Claros. 93 
Em seguida, Maria Socorro propõe uma inversão de pauta, em razão de Célia Fróes, diretora 94 
da Agência Peixe Vivo, ainda não haver chegado. Os membros concordaram. Assim, ela 95 
submeteu à apreciação do plenário os seguintes documentos: 1) Deliberação 072/2019 Ad 96 
Referendum, que institui a Comissão Eleitoral para conduzir o Processo Simplificado de Eleição 97 
do Secretário-Adjunto da Bacia do Gorutuba; 2) Deliberação nº 073/2019, que dispõe sobre a 98 
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alteração na composição da Câmara Técnica Consultiva. Sobre esta deliberação, Mônica Ladeia 99 
questionou se a CTC não pode ter suplência. Tânia informou que não há cargos suplentes na 100 
CTC porque o cargo é da pessoa e a permuta de titulares e suplentes nas reuniões poderia 101 
trazer descontinuidade às discussões e assim, morosidade às decisões. Maria Socorro 102 
complementou dizendo que ainda assim um representante da instituição que esteja a par das 103 
discussões pode participar da reunião, como convidado, a fim de dar conhecimento ao titular; 104 
3) Deliberação nº 074/2019, que dispõe sobre a alteração na composição da Comissão Gestora 105 
do rio Gorutuba, sendo que a Sra. Fernanda Saab passa a substituir o Sr. Domênico Morano, 106 
representando a CODEVASF e o Sr. Adalberto Santos substitui Ricardo Carreiro, representando 107 
o DIG; 4) Deliberação nº 075/2019, que dispõe sobre a alteração na composição da Comissão 108 
Gestora do rio Verde Pequeno. Neste momento, a Sra. Tatiany Novais, Secretária Adjunta da 109 
Bacia do Verde Pequeno, informou que a CGVP estava com muitos membros faltosos, o que 110 
vinha prejudicando as decisões da Comissão, por falta de quórum. Então, foi proposto que a 111 
secretaria executiva do Comitê entrasse em contato com cada membro para averiguar o motivo 112 
das ausências nas reuniões, que algumas instituições indicaram substitutos e que outros 113 
membros estavam sem contato, mas assim que contactados retornaram, na reunião seguinte 114 
se obteve o quórum. Ela concluiu, propondo já as substituições de Maria de Lourdes por José 115 
Carlos Lélis, representando a ONG Prisma, de Georghton Melo por Carlos Magno Clemente, 116 
representando o Centro Universitário UniFG e de Tatiany Cerqueira Novais Sant’ana, 117 
representando a Prefeitura Municipal de Mortugaba, em substituição à vaga antes ocupada pela 118 
Secretaria de Planejamento do Estado da Bahia – SEPLAN e 5) Deliberação nº 076/2019, que 119 
dispõe sobre o Calendário de reuniões e Agenda de Atividades para o ano de 2020; Maria 120 
Socorro ressaltou que para o ano de 2020 propôs-se a redução do número de reuniões 121 
ordinárias da CTC, de seis para quatro reuniões e das Comissões Gestoras, de quatro reuniões 122 
para duas. Ela relembra que reuniões extraordinárias podem ser feitas quantas forem 123 
necessárias; quanto as atividades propostas na agenda, foram sugeridas as seguintes: 1) 124 
Discussão da nova legislação estadual sobre outorgas, licenciamento e supressão de floresta, 125 
especificamente no que tange à atuação do Comitê (proposta de Domênico Morano) e 2) 126 
Continuar acompanhando o processo do MP concernente ao empreendimento Fortaleza Santa 127 
Terezinha e convidar o hidrólogo José do Patrocínio Albuquerque, professor da Universidade de 128 
Campo Grande/MS, para palestrar sobre o impacto hidroambiental de grandes 129 
empreendimentos, contando com a presença de representantes do IGAM, SUPRAM/NM, MP e 130 
da própria Fortaleza Santa Terezinha e 3) Buscar a implementação de um sistema de 131 
monitoramento da qualidade da água na área de influência da Mineradora Riacho dos Machados 132 
(MRDM), que seja de procedência comprovadamente independente e idônea. Ambas as 133 
propostas foram feitas pelo Sr. Rafael Chaves. Todas as deliberações submetidas ao plenário 134 
foram aprovadas por unanimidade. Posteriormente, a Sra. Célia Fróes tomou a palavra e tão 135 
logo informou que não foi possível apresentar a Deliberação sobre Remanejamento do PAP, 136 
conforme previsto em pauta, uma vez que a Gerência de Finanças ainda está fazendo 137 
orçamentos, o que pode resultar numa diferença muito pequena concernente à manutenção do 138 
CBH Verde Grande, mas que não prejudicará o PAP de 2020. Sendo assim, Célia prosseguiu 139 
para a apresentação do site do Comitê, cujo domínio é: www.cbhverdegrande.org.br. Ela 140 
informou que a criação de uma página eletrônica do CBH Verde Grande está prevista no 141 
Indicador 1 do Contrato de Gestão 083/2017/ANA e, portanto, obedece a um padrão de 142 
estrutura e conteúdo. Célia acrescentou que o site é algo dinâmico e que os membros devem 143 
ajudar a alimentá-lo, com informações e notícias de interesse da bacia. Qualquer sugestão deve 144 
ser repassada para Jannyne, a responsável por realizar a manutenção da página. Neste 145 
momento, Rafael Chaves observou que nas fotos do site não contem a autoria; Célia 146 
prontamente disse que essa informação será incluída. Logo após, Célia informou aos presentes 147 
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sobre o Chamamento Público do CBH São Francisco, que irá financiar projetos de 148 
Sustentabilidade Hídrica na abrangência de municípios que compõe o Semiárido. Ela esclareceu 149 
ainda que o prazo para submissão de projetos é até o dia 20 de janeiro de 2020 e que podem 150 
se escrever apenas pessoas jurídicas. Célia aproveitou para incentivar os membros a divulgar 151 
o edital, uma vez que a região da bacia do rio Verde Grande carece de projetos que contribuam 152 
para o aumento da qualidade e quantidade das águas. Por fim, Célia encerrou sua participação 153 
reproduzindo um vídeo institucional da Agência Peixe Vivo com uma mensagem de 154 
agradecimento pela parceria do CBH Verde Grande no ano de 2019 e desejando novas 155 
conquistas e avanços para o ano de 2020, na luta pela preservação das águas. Em seguida, 156 
Dirceu Colares indagou se algum membro tinha algum pronunciamento, não havendo 157 
manifestações e sem o mais a tratar, ele agradeceu a presença de todos e encerrou a 2ª 158 
Reunião Extraordinária de 2019, lavrando a presente ata. 159 
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